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科学家还是烟草商

谢剑平所供职的单位——郑州烟草研究院也

在争议中备受诟病。这个成立于1958年的研究

院是中央驻豫单位，由国家烟草局管理，更是国家

烟草专卖局唯一直属的科研机构。多年来，烟草

专卖局和烟草总公司政企不分，两块牌子、一套人

马。刘志峰认为，烟草总公司直接管理研究所，烟

草的巨额利益和特殊的身份背景，难免让人怀疑

其研究成果的中立性。

新探健康发展研究中心副主任吴益群说，自

己仿佛看到谢剑平的两张面孔——在申请科研经

费时，承认他的研究远没有达到减害，这是他学者

的面孔；为了烟草业利益，不顾科学真相，鼓吹“降

焦减害”的所谓重要贡献，露出了烟草商的面孔。

而公众最想知道的是：“低焦油能否降低患肺

癌概率？”一个数据是，20多年来，伴随着低焦油

的推行，全国肺癌患者也在以每年5%的比例递

增。但其中有多少是烟民，却不得而知。

在“降焦减害”这条路上，谢剑平称，“这个项

目是为走符合国情的降焦减害之路寻找前行的方

向”。这一观点也得到了徐立的支持。

知名媒体人士石述思曾撰文，对此给予了另

一个角度的思考：“无论谢剑平的研究是否有效，

他都会被组织肯定，而被多数公众声讨。一个真

问题是：假如中国短期难以有效控烟，他的研究又

真的能延缓烟民慢性自杀的速度，又算不算功臣

呢？” 综合《法治周末》

应该说，没有一个院

士像谢剑平一样，当选至

今饱受争议，不时迎来舆

论的一片嘘声。

2011年年底，作为当

年新晋院士，谢剑平的名

字被公示还不到一个小

时，就被知名网友刘志峰

冠以“杀人院士”、“烟草院

士”的称号。

2012 年 5 月 31 日，

“世界无烟日”前夕，近百

位院士联名致函中国工程

院主席团，请求尽快复议

重审“烟草专家”谢剑平的

工程院院士资格。

谢剑平晋位院士一年

多来，已经发生了数次“倒

谢”浪潮。

早在中国工程院公布2011年院士增

选名单后，上百名院士曾联名致函中国工

程院，要求重新审议谢剑平的院士资格。

而今年1月中旬，包括秦伯益、陈君石等工

程院院士在内的70余人发起“‘降焦减

害’，科学还是骗局”的研讨会上，谢剑平的

院士身份再次遭到强烈质疑。一片“倒”声

中，谢剑平的院士头衔却难被撼动。

近日，中国工程院常务副院长潘云鹤

表示，工程院不会主动撤销谢剑平的院士

资格。理由是，“依据章程”。

记者在查阅中国工程院章程后发现：

“在不少于5位院士书面提议或者经学部

常委会、主席团提议，要求撤销其院士称

号，经其所在学部常务委员会调查核实，进

行审议后，由本学部全体院士投票表决；参

加投票表决人数达到或超过本学部应投票

院士人数的三分之二，赞同撤销其院士称

号的票数达到或超过投票人数的三分之二

时，可作出撤销其院士称号的决定。”

由此可见，能否真正将谢从院士中除

名，大权落在其所在学部——环境与轻纺工

程学部中。但是，烟草院士的众多反对者，并

非来自这里，而是清一色的医学部院士。

在媒体追问下，潘云鹤曾透露，工程

院正在对谢剑平做劝退工作。不过，遭谢

拒绝。“已经劝了，劝了不退”。如此看来，

取消谢剑平院士资格的另一条路——本

人主动请辞，也行不通了。

但诚如工程院环境与轻纺学部院士

徐立(化名)对记者所言，谢剑平是工程院

迄今为止，唯一被劝退的院士。

扳不倒的院士

在中国工程院，谢剑平却并不是第一

位“烟草院士”。他的老师朱尊权早在

1997年就当选中国工程院院士。朱尊权

是工程院“烟草科学与工程学科”下的首

位院士。

在百名工程院院士持续14个月的联

名弹劾下，刚刚修订的《中国工程院专业

划分标准》已经删除了“烟草科学与工程

学科”。这意味着，工程院将不再增选新

的“烟草院士”。

作为院士，谢剑平身上的标签不少：

河南省劳动模范、中国烟草总公司郑州烟

草研究院副院长、中国烟草学会副理事

长、2010年度“中原学者”……

值得注意的是，师从朱尊权院士的

他，在1992年就取得了国务院政府特殊

津贴。那一年谢剑平年仅33岁。

从南京师范大学毕业后，谢剑平来到

了轻工业部烟草科学研究所(郑州烟草研

究院前身)攻读硕士，顺利毕业并留院工

作。他将研究方向定位为烟草化学。

起初，谢剑平的研究侧重于香精香料，

此类研究有助于香烟的口感、香气，可以帮

助香烟销量的提高。而他的导师朱尊权院

士则是率先划分烤烟香气的学者之一。

上世纪80年代初，在吸烟有害健康

的舆论宣传下，朱尊权便主持研究低焦油

混合型卷烟，并利用一些中药成分进入烟

气，在全国推动了新混合型卷烟的生产。

同时，研究烟草化学方向的谢剑平，承担

起了国家烟草专卖局“降焦减害”课题。

这不仅是谢剑平最重要的研究成果，同

时，也是他引起争议的主要原因。

但朱尊权所承受的舆论压力，却远不

及学生谢剑平这般猛烈。除去工程院医学

部众多院士之外，中国控烟协会也在批评声

中占有重要席位。中国控烟协会成立于

1990年2月，是一个非营利性社会组织，接

受卫生部和民政部业务指导和监督管理。

记者在对中国控烟协会相关负责人

的采访过程中了解到，出于吸烟有害的考

虑，协会极其反对谢剑平拥有院士身份。

满身标签的学者

用谢剑平的话来说，“现代烟草科技

的当务之急，是在满足人们对烟草的消费

嗜好的同时，研究出最大限度减少危害的

新方法”。而他探索的就是通过降低焦油

量，引入中草药，选择性降低烟气中的有

害成分。对此，谢剑平研制开发了“神农

萃取液”，并成功运用于广东“五叶神”品

牌卷烟。

正因如此，“五叶神”不仅成为了中国

第一个“低害”香烟品牌，更成为了低危害

卷烟的领军品牌，产量不仅连续多年以超

过2倍的速度增长，而且年销量早已超过

了 30 万大箱。被行业称为“五叶神现

象。”国家烟草专卖局局长姜成康曾称之

为，“一项技术救活了一个企业。”

尽管“烟草院士”在坊间颇受争议，

可是多年在烟草行业工作的叶东(化名)却

告诉记者，圈内人没有不知道谢剑平的，

但几乎不谈他，“没人关心他退或不退。”

叶东称，行业内流传着一句话：“烟草

是必要的恶，谢剑平就是必要的‘恶人’。”

多年来，烟草税在我国财政收入中占

有很高比例。2011年，全国烟草行业税

利上缴国家财政6001亿元，占当年全国

财政收入的6%。在云南、湖南、贵州等

“烟草大省”，烟草业是最大财政支柱。在

安徽省蚌埠和滁州市，烟草业对地方财收

贡献率甚至高达70%以上。

“降焦减害”也一直是国家烟草局推

崇的方向。从上世纪80年代开始，国内

烟草的焦油量便从20毫克/支一直降低

到今天不超过12毫克/支。

不过，谢剑平既不是第一个吃螃蟹

的人，也不是唯一一个研究“降焦减害”的

人。在叶东的印象中，南开大学、西安交

通大学都曾进行过这类研究。

必要的“恶人"

入选并非一帆风顺

谢剑平入选院士，并非一帆风顺。

在2007年、2009年、2011年的三次工程院

“增选院士年”中，谢剑平的名字都位列于有效候

选人名单。历经3次竞选，终于成功入选。

记者多次致电工程院、郑州市烟草研究院，均

没有联系到谢剑平。与熟悉他的人的评价如出一

辙——低调是谢一贯的作风。

不少批评者质疑是否有行政权力绑架了工程院

的评审。对此，徐立表示，按照规定，此前的评选专业

小组(无医学部参加)投票两次，环境与轻纺学部也要

投1至2次票。每次投票赞成者都超过了三分之二。

据中国工程院院士王陇德回忆，早在2012年

“两会”期间，他曾被工程院领导叫去沟通，除了谢

剑平没有作假外，该领导也声明评审过程合乎程

序，因此谢剑平的院士资格不能取消。

而王陇德认为，将谢剑平“降焦减害”的研究

成果放在环境与轻纺学部评审，本身就是评审程

序的严重错误。

对此，一位不愿透露姓名的医学界人士说：

“由环境纺织学部投票，本身就是错误，谢的研究

涉及人群健康，应该在医学部投票。”

谢剑平


